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《觉醒年代》《山海情》《人世间》……近年来，越来越多内容扎实、口碑“爆表”的
国产剧走进观众视野。在各类社交媒体上，关于国产剧的话题也不断引发热议。

年轻人心中的优质国产剧具备哪些特质？他们期待国产剧朝着怎样的方向发
展？中国青年报社出品的新一期《参数》节目中，几位青年嘉宾分享了他们对于国
产剧的看法和期待。
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当青年爱上国产剧

“以前的很多国产剧之所以至今看起来仍是
经典，是因为故事精彩、角色丰满且演员表演得到
位，而在这些方面，现在的国产剧仍然有很多提升
的空间。”王凯然说。

崔佳璇觉得，虽然现在很多国产剧更具“群像
感”，但仍存在人物不够立体、过于依靠粉丝流量
等问题，“部分剧作的主角特质千篇一律，给人以
不真实感。希望剧中角色能多一些真实的喜怒哀
乐。而且有的剧太过依靠流量，忽视了剧作本身，
粉丝基础不应与演员能否担任这个角色挂钩”。

“国内很多经典电视剧的续集做得并不到位，
大部分让人感觉只是在套壳，注水情况也比较严
重。”刘玉婷觉得，国产剧中有很多优秀的作品，但
这些IP如何做好延续是一个值得思考的问题。

王芷萍表示，作为观众，更希望看到有诚意的

作品，“现在部分电视剧老是一味地翻拍经典，在
题材和内容方面，我觉得可以更多元、更反映社会
现实。另外就是在演员的选定上，应该更多地去
贴合这个角色，更有演技”。

社调中心的数据显示，对于国产剧，57.5%的
受访者期待内容创新，更丰富，50.6%的受访者期待
拍摄更多元题材，49.7%的受访者期待贴近大众生
活，49.2%的受访者期待挖掘更多有演技的演员。

崔佳璇对国产剧未来的发展充满期待，她希
望能出现更多具有中国特色、属于国产剧独有风
格的好剧，讲述先打动自己而后打动观众的故事。

王凯然非常期待国产剧能涌现更多好的剧
本，影视剧市场能更看重演员演技而不是颜值和
炒作，诞生更多值得反复观看、值得推敲的影视剧
作品。

刘玉婷希望国产剧在拍摄题材上可以更加创
新，“现在国产剧里很多热度高的剧集还是古装
剧，非常期待能有更多不同类型、不同行业、不同
年代的国产剧，引发大家更多关注和讨论”。

“在前期创作上，编剧应该体验生活、洞察人
心，唯有足够多的生活体验才能写出不虚浮的剧
本，创作出更多具有真情实感、人物立体、剧情
节奏不拖沓的好剧。而人物的塑造是重中之重。
让观众从剧中找到自己，无论是代入主角还是配
角，能让人产生情感上的共鸣才是好剧。”崔佳
璇认为，在前期创作和后期制作上，国产剧有很
多可以进步的地方，“后期制作上，希望可以早日
摆脱过重的滤镜，展露出人物真实的外在状态，会
让观众感到更舒适，而且要减少剧集中注水和无
用的片段”。

“国产剧的更迭速度在变快，这很容易导致剧
集质量变得良莠不齐，我最希望的就是国产剧能
够坚持初心，注重品质，将‘东方美学’发扬光大。”
沈悦说。 据中国青年报

期待更多具有中国特色的好剧出现

“我平常很喜欢看电视剧，尤其是国产剧。”
1999年出生的王芷萍是一名国产剧爱好者，尤其
喜欢悬疑推理类型的剧集，曾“N 刷”《沉默的真
相》《隐秘的角落》等影视剧。

北京大学电影专业研究生崔佳璇同样关注国
产剧，她会通过朋友推荐或者剧评挑选感兴趣且
口碑较好的剧集，观看前两集后再决定是否继续

追剧。近些年来，《爱很美味》《小欢喜》《梦华
录》等电视剧都让她印象深刻。

从事会计工作的王凯然今年29岁，作为历史
爱好者的他最喜欢的剧集莫过于国产历史剧，“我
从很小的时候便和父母一起看影视剧，虽然现在
看剧频率比不上之前，但一直在关注一些好剧。
除了最喜欢的历史类古装剧，偶尔会看一些谍战
剧、家庭剧及情感剧。像近些年的《山河月明》《清
平乐》《巡回检查组》我都看过”。

就读于南京某高校广播电视专业的大学生刘
玉婷(化名)觉得，现在的国产剧有很多吸引人的

亮点，“我发现近几年很多剧集的视听风格趋向
电影化，越来越多国产剧开始使用电影画幅比，
色调也变得更加好看，整体画面质感提升了不
少”。

今年27岁的沈悦经常会利用闲暇时间观看
国产剧，“近几年国产剧中，令我印象最深刻的
便是《小欢喜》，讲述的是家庭、亲情、友情等
热门又与我们息息相关的话题，我也会被剧中

‘教育理念’‘中年危机’和‘社会关系’这些话
题牵动，这部剧仿佛就是我们真实的‘生活写
照’”。

年轻人爱上国产剧

王芷萍觉得，近两年来国产剧的品质相对提
高了，“一个很明显的感受是在演员的演技上，演
员不再是只有流量、没有演技。现在的大部分剧，
能看到很多有演技的年轻演员和中年演员。比如
之前热播的电视剧《人世间》，没有一个所谓的当
红偶像，各种‘老戏骨’对戏可以说是‘神仙打架’，
观众的情绪也不自觉地跟着剧中的角色一起变
化”。

沈悦关注到，国产剧的题材相比于之前更加
丰富，弘扬正能量价值观的国产剧变多了，“一度
出现的‘穿越剧’‘古装剧’扎堆儿的情况不复存
在，都市剧、青春剧、年代剧等类型的剧集变得更

加丰富，像《觉醒年代》很好地传递了正向价值观、
引人思考，《大江大河》《山海情》等电视剧也都是
立意深刻又耐人寻味”。

“我觉得现在很多剧集从内容上来说更加接
地气、讲真情、会抓人，剧情的主旨和聚焦的事件
越来越亲民，也紧跟社会热点。”崔佳璇认为，现在
国产剧更加重视好故事，剧情变得更加紧凑、不拖
沓，“现在一些人会倍速播剧，但我不太喜欢这样，
还是想尊重作品本身的节奏。我感觉近年来国产
剧的节奏明显提升，冗杂多余的片段明显减少。
例如今年年初播出的《爱很美味》，就可以称得上
是一部短小快的好剧”。

崔佳璇也惊喜地发现，国产剧总体在往“群像
感”的道路上前进，“很多剧集中，配角的故事越来
越精彩，剧中可有可无的角色几乎不见，‘小人物’
的剧情线也格外吸引人，单独放大每个人都有独

特的令人感动之处”。
王凯然觉得，从制作上来说，国产剧变得更加

精良了。“我印象最深的就是这几年历史剧的服化
道跟以前比，真的是取得了长足进步。我能感觉
到很多历史剧在制作上非常用心，比如《长安十二
时辰》，对服化道还有礼仪的考究，让我仿佛看到
了开元天宝年间的大唐”。

王芷萍也发现很多电视剧在服化道上越来越
精细美观，“电视剧《梦华录》里面的人物穿的衣服
都很古色古香，在展示茶文化时的茶器也都是很
精美的，把传统文化很好地融入进了剧集中”。

中国青年报社社会调查中心发布的调查显
示，63.9%的受访者觉得近两年来国产剧的品质提
升了。大家认为国产剧品质的提升主要表现在演
员演技在线(55.3%)、正能量(52.9%)、内容吸引人
(48.4%)、剧情紧凑(46.1%)等方面。

国产剧用什么打动青年观众


